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各界促反對派勿抱無謂幻想
中央有誠意落實普選「8．31」決定不可能撤回

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派
議員昨日在深圳與中央官員會面後，仍
堅稱否決全國人大常委會「8．31」決定
框架下的政改方案。全國政協常委陳永
棋昨日批評，反對派的態度是「鐵板一
塊」，更批評部分熟悉法律的反對派議
員竟帶頭漠視法理依據。他強調，若激
進反對派堅持漠視香港社會主流民意，
日後將會在未來的區議會、立法會選舉
中得到應有的「結果」，呼籲有理性的
反對派別讓激進反對派騎劫，轉而支持
政改方案通過。

溫和反對派被激進派騎劫
陳永棋昨日在接受本報訪問時形

容，3位中央官員均在會面中闡明中央
對香港政改的原則立場，動之以情，
曉之以理，但反對派卻仍堅持否決方
案，態度就是「鐵板一塊」，更完全
漠視普選方案的法理性。
他不點名批評反對派「飯盒會」召

集人梁家傑道：「有啲人身為大律
師，『泛民』的領導，竟唔理法律依
據，視而不見，堅持否決政改。」他
隨即補充，「呢啲人可能其實係心中
理解通過政改的重要性，但因政治需
要，所以就扮理解唔到。」
陳永棋又指，在反對派中「其實有唔

少係真正為香港民主的人」，惟嘆他們
被一小撮不講理的激進反對派支配和騎
劫，故希望他們能有理智，在離表決的
餘下時間拿出勇氣，支持政改通過，使
香港其後能處理政改以外的議題。棋哥
又表示，自己對政改方案的通過不感到
完全絕望，因還看部分反對派有否勇氣
和承擔去支持政改。

支持普選主流民意已經形成
對於中聯辦主任張曉明昨日指，

「香港社會支持普選法案在立法會通
過的主流民意已經形成，而且很扎
實，很穩固，不可逆轉。」陳永棋認
為，多次民調均顯示支持通過方案的
比例較反對為多，「所謂的『民主
派』若真的按照民意，就應該按照市
民的意願，支持方案通過。」

他續說，非常贊同張主任所講的「票債票償，恐
非危言聳聽」。政改方案一旦被否決，「相信市民
都好清楚事件，相信喺未來區議會、立法會的結
果，佢哋（否決政改者）就會知道㗎喇！」
對於香港基本法委員會主任李飛表示，立法會議員

對政改投票的取向，是支持還是反對「一國兩制」和
香港基本法的試金石，陳永棋認為，反對派若不接受
全國人大常委會「8．31」決定的框架，「在法理上講
唔通」，更是不承認「一國兩制」及中央的地位。
另外，國務港澳辦主任王光亞表明，在特首選舉
中要篩除與中央對抗、破壞「一國兩制」的人，因
有關人士當選，對國家和香港都是個災難。陳永棋
認同有關講法，他表示，香港是個敏感地方，有許
多外國勢力會利用香港特殊環境對中國不利，而激
進反對派亦時常被外國勢力利用，如果讓他們有執
政機會，「當然對香港十分不幸！」他亦強調，若
特首是按照「一國兩制」和基本法施政，「好自然
就唔會被外國勢力利用」。

扮錄音機重複議題
反對派死撐無選擇
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）3位負責香港政改
事務的中央官員，昨日專程預留了兩個小時，「單
獨」與反對派立法會議員交流意見。據悉，出席的
反對派議員只重複要求撤銷全國人大常委會「8．
31」決定，其後更公開聲稱他們「別無選擇」，只
有否決政改方案。
反對派「飯盒會」召集人梁家傑昨日在會面後向記
者聲稱，中央不會改變「8．31」決定框架，他們「別
無選擇」，只有否決政改方案。其後，各反對派議員
以回港參加遊行為由，匆匆登上旅遊巴離開。
公民黨議員湯家驊在回港後稱，會面過程只是各

自表述立場，對解決政改並無進展，預期通過政改
方案的機會是零，又稱除非中央能作「適當讓
步」，否則個人不考慮支持方案。

反對派獲安排與處理香港政改問題的中央官員交
流昨日舉行。未知是否機會難逢，一眾反對派議員
甫進入會面場地，即拿起智能電話「打卡」，互相
拍照留念。立法會教育界議員葉建源就取出手機替
工黨議員張國柱及何秀蘭拍照。民主黨議員黃碧雲
就幫民協議員馮檢基拍照。會計界議
員梁繼昌則為黃碧雲拍照，到交流活
動開始仍未肯「停手」。

■香港文匯報記者鄭治祖
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立法會秘書處
安排各參與深圳會
面的立法會議員，
於昨日上午7時正

在立法會大樓集合出發，並安排
兩部巴士接載議員到會面現場，
一部專門接載建制派，另一部則
接載反對派議員。有議員笑稱，
反對派是「特別人物」，應該「特
別安排」。

不過，有部分議員則「拒絕
接受」這「特殊待遇」。家住
大埔的公民黨議員湯家驊稱，
「我過深圳好快，但若要從大
埔到金鐘立法會大樓，再坐車
集體到深圳，分分鐘要花上幾
個小時，付出實在太大了！」
其他家住東鐵沿線的議員都有
同感，遂都由家中出發，直接
到會場去，湯家驊其後更與自
由黨議員同坐一部小型巴士到
場。

3名工聯會議員黃國健、鄧家
彪及麥美娟都沒有跟隨大隊，自
行抵達會場。一到場，黃國健就
立刻問在場記者：「邊度有早餐
食？咁早，未食早餐。」在場工
作人員指示後，3人一起到餐廳
「醫肚」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

負責香港政改的中央
政府官員昨日與立法會

議員會面，出席的公民黨黨魁梁家傑會

後稱是反對派盡議員的責任作「最後游
說」。香港基本法委員會委員譚惠珠昨
日在接受本報專訪時指出，香港基本法
規定提名權屬於提名委員會，又規定立
法會議員必須宣誓擁護該法，若梁家傑
到現在都不接受這種提名方式，就是沒
有盡議員的責任。她又強調，全國人大
常委會「8．31」決定完全符合香港基本
法條文及原意，中央不可能容許違背基
本法的提名方法，故中央沒有任何讓步
空間。
譚惠珠昨日在接受本報訪問時表示，

不同意梁家傑稱自己及反對派盡了議員
責任，認為如果他是盡議員責任，就應
該看看香港基本法第四十五條的內容。
她指出，根據香港基本法第一零四條，
立法會議員就職時必須宣誓擁護香港基
本法，第四十五條清楚列明提名權屬於
提名委員會，而梁家傑到現在都不接受
的話，「咁佢有無盡到議員嘅責任
呢？」
她續說，梁家傑作為經歷過全國人大

常委會為香港政制作出多次決定的一個
議員，應該知道「8．31」決定有約束
力，也應該守法，若他稱盡議員責任游
說中央改變「8．31」決定，其實就是不

接受香港基本法第四十五條及「8．31」
決定的約束力。

提委會具廣泛代表性
對於反對派針對的「8．31」決定，
譚惠珠強調這已是最好的安排，中央
沒有任何讓步空間。她解釋，「8．
31」決定完全符合香港基本法條文及
原意，因為香港基本法規定的政制特
點是不實行政黨政治，而是保持香港
一直以社會各界別、各階層凝聚共識
的模式，另外特首向中央及特區負
責，並非向一個黨負責，因此特首不
能是一個黨的黨員。在沒有政黨政治
的情況下，可以提名到有各階層、各
方面支持的人成為特首候選人，就是
用具廣泛代表性的提委會。
她認為，是次政改爭議始於反對派要

求中央用違背香港基本法的方法，如
「公民提名」、「政黨提名」及「三軌
提名」等去提名特首候選人，「中央經
過4年多嘅工作，寫咗（香港）基本
法，點能夠容許去用一個違背（香港）
基本法嘅方法去提名行政長官候選人？
所以中央喺呢一點係無可能讓步。」
全國人大常委會副秘書長兼香港基本

法委員會主任李飛在會上提到，「8．
31」決定不存在還未實施就改變的可能
性。譚惠珠表示，若要改變「8．31」決
定，就要經過「政改五步曲」，若走完
「五步曲」就可以改變，但改變並不可
以達到刪走香港基本法第四十五條的程
度。

反對派應跟主流民意挺方案
對於是次會面的作用，譚惠珠指，如

果反對派議員認為，「8．31」決定及普
選方案沒有修改空間只是特區政府的託
辭，他們就可以直接從中央官員那裡得
悉這也是中央的決定，他們之後考慮就
再不是要求修改些甚麼，而是要權衡輕
重，考慮應否支持方案。她認為，如果
反對派議員認為自己是民意代表，而多
次民調也清楚顯示支持方案者多於不支
持者，他們就應以香港主流民意為依
歸，確實支持方案。
被問到普選方案通過的機會，她指政

治一個星期都嫌長，而現時已去到決定
是否接受方案的地步，再沒有時間拖
延，加上中央態度已經明確，港人應向
反對派議員發聲，希望他們通過方案。

■記者 朱朗文

本報專訪

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）50多位立法會議員昨
晨赴深圳與中央官員會面，就香港政改問題進行交
流，惟反對派議員會後仍聲稱要堅決否決2017年特首
普選方案。前財政司司長、團結香港基金會顧問梁錦
松昨日警告，政改方案一旦無法通過，香港可能出現
「覆舟」的危機，無法解決有關民生、競爭力問題，

令香港進一步落後，故呼籲反對派應盡責任，投票支
持政改方案通過。
梁錦松昨日在出席一個公開活動後表示，希望反對

派今後能繼續與中央官員坦誠溝通。雖然他明白今次
的特首普選方案未必是「最好」，但認為方案始終可
以令政制向前，且日後並非是無法變更的。

他並警告，香港現在已到了「逆水行舟、不進則
退」的時候，甚至有「覆舟、翻艇」的危機。特區政
府若無法有效施政，繼而就無法解決房屋、競爭力以
至各種民生問題，長遠來說，更會使香港進一步落
後。因此，他呼籲反對派議員應盡責任投票，支持政
改方案通過，讓香港政制向前走。
梁錦松又強調，香港目前最重要是能向前走，除討

論普選外，亦冀望立法會議員與全港市民討論改善管
治的問題。

梁錦松：方案不過 港恐「覆舟」
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譚惠珠批梁家傑未盡議員責任

李慧琼：望「泛民」成為建設力量
民建聯主席李慧琼留意到國務院港澳辦主任王光亞所說的
「『泛民』有兩類人」，這正正顯示了中央最大誠意，也希望
所有「泛民」議員能夠成為建設的力量，為香港社會日後作出
貢獻。

譚耀宗：體現中央誠意決心
民建聯前主席譚耀宗相信，幾位主任在這次會面的講話，能
令立法會議員加深了解香港基本法內容，而中央對希望香港在
2017年落實特首普選的誠意與決心也充分體現，這個立場和
原則都十分清楚，且亦一如以往地貫徹這個堅定的原則和立
場。

王國興：中央信港人信議員
工聯會議員王國興認為，3位主任是在這個距離普選一步之
遙的關鍵時刻，語重深長地向反對派議員解釋，希望他們能夠
以國家、香港以及市民的利益，作出有承擔的抉擇，儘管艱
難，都應當作出這個有意義的選擇，支持政改方案能夠實現。
他認為會面過程中，三名主任的講話很有誠意，且表達了中央
對香港市民和議員的信任。

梁君彥：誠意溝通重申立場
經民聯主席梁君彥指出，是次會面並不存在甚麼「警告」，
是中央有誠意地溝通，並重申了中央一貫立場和底線。建制派
議員也有心讓反對派跟中央官員溝通，因此才讓他們單獨與中
央官員會面兩小時。

林健鋒：反對派勿錯解形勢
經民聯副主席林健鋒認為，這次會面安排，反映了中央是真

心實意希望香港可以盡快落實普選。「中央多次向反對派拋出
檻欖枝，希望他們可以認真考慮香港的福祉，支持政改方
案。」
他強調，中央已很清楚地說明，「8．31」決定不會撤回，

亦不會有什麼讓步空間。「若果反對派錯誤地理解形勢，認為
中央在最後一分鐘會作出讓步，這個就是錯誤，亦令香港錯失
普選行政長官的機會。」

葉劉淑儀：否決方案票債票償
新民黨主席葉劉淑儀強調，中央官員的講話絕非態度強硬，
只是希望清晰地向反對派表明不要以為中央會突然改變立場。
她又認為，張主任所講，很多中間派選民會因為反對派否決方
案而失去普選，到選舉時可能對反對派票債票償，這的確是事
實。

田北辰：方案既透明且公開
新民黨副主席田北辰則指出，這次會面，充分回應了不是

「袋一世」的說法，而且這個方案的過程既透明且公開，根本
不用擔心候選人光譜太窄。

林大輝：澄清錯誤訊息
工業界議員林大輝則認為，三位主任已很清晰地重申中央的
立場，就是「8．31」決定牢不可破，也不可改。這次會面也
傳達了一個很重要的訊息：「中央是不會接受一些不愛國愛港
的人成為候選人，就算該人能夠僥倖『出閘』，甚至當選，中
央也不會任命，這點很清楚指出，中央不會接受非愛國愛港人
當選特首。」
他批評，外界有一些人以自己的方式演繹中央的想法，但卻

並非中央的實際意思，這些「指鹿為馬」的方式不應存在，而
這次會面則澄清了那些錯誤的訊息。
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